

## EDITORIAL

### Comentando el Mensaje Presidencial

EL señor Presidente de la República, General don Maximiliano Hernández Martínez, dice en su Mensaje presentado a la Asamblea Nacional que se ha trabajado mucho por la educación del pueblo y por preparar debidamente a las nuevas generaciones en una forma tal que permita una mayor prosperidad en nuestra Patria, proporcionada por hombres de más amplios mirajes, de mayor conciencia, porque debemos comprender que la cultura del mundo ha sido y será siempre obra de los mejores hombres que comprendieron sus deberes y que, con desinterés, empeñaron sus mejores energías, voluntad y saber al servicio de la humanidad. Estas son verdades que el Jefe del Estado dice a su pueblo para que comprenda lo difícil que es efectuar una obra de cultura perfecta. El actual Gobierno está empeñado en hacer que nuestro pueblo mejor espiritualmente para que haya hombres completos, y mujeres aptas para ayudar eficazmente en la tarea cotidiana y en la realización de sus más caras esperanzas.

Por todos los medios posibles se viene trabajando para educar al pueblo salvadoreño. En la escuela, en el colegio, en la cátedra, en el libro, en la radio, en el periódico, etc., etc., se difunden cuantos conocimientos se creen necesarios para la formación del alma nacional. El Gobierno no omite gasto alguno por convertir en realidad este hermoso sueño de redención y de amor. Anualmente invierte fuertes sumas de dinero en la enseñanza y en el sostenimiento de centros culturales en distintas poblaciones del país, sobre todo en esta capital, en Santa Ana y San Miguel. Estos esfuerzos no han sido infructuosos y así vemos por doquier entusiasmo por las cosas del espíritu. No otra cosa nos están diciendo esos fervientes anhelos de los conglomerados por instruirse; no otro es ese clamar de nuevas escuelas; la apertura de bibliotecas y salas de lectura; la publicación de libros, folletos y revistas y en fin, la comprensión de las masas de todo aquello que les es útil e instructivo; todo esto nos dice que la Patria cuscatleca va por buen camino.

En otra parte del Mensaje el Grai. Hernández Martínez, se refiere a lo difícil que es la adquisición de la cultura. Para ilustrar mejor a nuestros lectores, transcribimos a continuación este párrafo sustancial: "El camino de la cultura de los pueblos no se anda rápidamente, se va paso a paso y siempre se lucha frente a un enemigo arduo y cruel que aprovecha toda circunstancia que se le presente favorable para destruir la obra de muchos siglos. Allí tenemos la lucha presente desencadenada por las fuerzas del Mal contra las del Bien. Tal en épocas pasadas la lucha contra Egipto, contra Grecia y contra Roma."

Como puede verse los conceptos anteriores son claros y nos están diciendo que la batalla en que estamos empeñados es batalla a muerte. El enemigo es poderoso y no debemos descuidarnos porque pereceremos como perecieron otros pueblos en todos los tiempos. Para lograr las conquistas preciadas de libertad, justicia, derecho, respeto, independencia, progreso, etc., etc., de que hoy disfrutamos ha habido necesidad de luchas cruentas durante millares de años. Hemos logrado un poco de ese hermoso sueño, pero aún falta mucho para alcanzar la aspirada meta, que es la meta de los hombres de bien, de los hombres inteligentes, de los hombres visionarios.

Solamente la cultura podrá salvar al mundo de los peligros que lo amenazan. Y decimos que solamente la cultura puede salvarlo, porque los hombres cultos conocen sus deberes y llegan hasta el sacrificio en el cumplimiento de tales deberes, que implican la defensa de nuestros más caros tesoros. Entre estos tesoros están la Patria, nuestra familia, nuestra riqueza, nuestro espíritu y nuestras vidas mismas. Está la confraternidad universal; la paz, generadora de bienes incalculables; está nuestra fe y nuestra esperanza; está la democracia y en lo alto, en la parte más excesa, nuestra Madre América, que significa el último refugio de los hombres libres del mundo, la última esperanza del género humano.



# LA MISION DE LOS ESTUDIANTES

**PALABRAS pronunciadas por don Francisco Espinosa en el acto de apertura de las clases en el Instituto Nacional.**

El Instituto Nacional, que ostenta con orgullo el nombre del más decidido protector de las escuelas salvadoreñas, abre hoy sus puertas para recibir en su calido recinto a los jóvenes que a él se acercan en busca de sabiduría.

De los diversos lugares de la República han venido los estudiantes. Acaso tengamos aquí, representados en ellos, a los 14 departamentos. Diríase que el país entero se concentra ahora en la persona de estos muchachos en cuyas almas bulla, como un generoso fermento, el anhelo de superación.

A todos los impulsa el deseo de aprender más. No satisfechos con los conocimientos que les suministró la Escuela Primaria, quieren averiguar un poco más sobre los problemas que el mundo y la vida plantean. Su mente viene gravada de interrogaciones y su corazón, propenso a todos los afectos.

Es una satisfacción para el espíritu que, no obstante las adversas circunstancias de la hora y las dificultades que ofrecen los estudios de Ciencias y Letras, hay muchos jóvenes de uno y otro sexo que tienen fe en sus propias energías y constancia en el estudio.

¿Qué situación afrontan hoy los estudiantes? De un año para otro los acontecimientos han modificado el ritmo de la vida política. El mundo se estremeció en los estertores de una crisis.

La hora que vivimos es una hora excepcional. Presenciamos el choque de dos fuerzas que luchan por la hegemonía universal, en su período de mayor intensidad. Cada día aumenta el saldo de ruinas materiales y pérdidas humanas. Sobre la tierra, en las aguas y por los aires sopla un vendaval de muerte y desolación.

Una de las fuerzas, en desesperados ataques, pretende alcanzar la dominación que soñara. Sin escrúpulos de ninguna especie, violando los convenios que en otro tiempo firmó, desatendiendo los más elementales principios de humanidad y siembra el terror en todos los lugares por donde pasa.

Frente a ella se alza la energía que lucha por el mantenimiento de la libertad, el re-

unir por vía terrestre a todos los países americanos.

Cuando se piensa en que, dentro de pocos años, podrá irse de un extremo a otro de América en automóvil, cómodamente, velozmente; cuando se sabe que "toda América" va a tener una arteria común, y también un cauce de espíritu, respeto de la personalidad de cada pueblo, ¿qué americano, del Norte, del Centro o del Sur, podrá no decir albricias y experimentar el legítimo orgullo de quienes cumplen una grande obra de progreso y concordia? Quizá después de sus guerras de independencia, la carretera panamericana constituya el hecho más trascendente de la historia de América.

Tanta imaginación como para construir un puente entre Cuba y España necesaria y ahora para prever y anticipar las transformaciones y superaciones de América, merced a su gran ruta terrestre. Pero mi facultad imaginativa no es la de entonces. Sea yo uno de los primeros transeúntes del portentoso camino y me olvidaré de mi puente irrealizable.

tado de la justicia y el predominio del espíritu sobre la materia. Su empuje se acrecienta con los días. En su bando se alinean todos los hombres de buena voluntad que prefieren la muerte a la esclavitud.

Nuestro país ocupa sitio en aquel bando. Su tradición democrática así lo exige. Ha declarado guerra formal a las potencias del Eje y se prepara a utilizar las armas, si el caso se llega, para defender la democracia en el continente americano, donde la libertad ha de florecer por los siglos.

En esta situación hay un lugar de avanzada para las juventudes de El Salvador. Especialmente para las que, estimuladas por anhelos de superación, desean colocarse en posiciones que con el tiempo habrán de ser directivas.

La misión de los estudiantes consiste, hoy más que nunca, en defender la cultura, amenazada de muerte. Trabajar porque los valores humanos—ciencia, arte, libertad, justicia—no desaparezcan de esta privilegiada región del continente americano, al influjo de la ola materialista que avanza.

Hace mucho tiempo que priva entre nosotros, como una amenaza, la idea de que el cultivo de la inteligencia es sólo un medio para obtener riqueza con mayores facilidades. Muchos creen que los estudios de Ciencias y Letras sirven únicamente para entrar a la Universidad. De allí que procuren ganarlos cuanto antes.

Se ha llegado a fomar un tipo de Bachiller cuya cultura intelectual no va más allá del contenido de los textos. Elemento de corta vida espiritual envejecido por el diploma y sin otro deseo que el de aprobar los cursos universitarios para obtener un título profesional.

Los resultados nos son conocidos: si sale abogado, se convierte en amenaza social por sus procedimientos intertéllicos; si médico, desciende a la condición de parchero y estaba desahogado con sus compañeros; si farmacéutico, se conformará con un empleo secundario en donde vejala.

El error no puede ser más funesto. Los estudios de Bachillerato preparan a la juventud para más altas especulaciones en las ciencias y en las artes. Suministran el fundamento que más tarde asentará sus trabajos el investigador científico, el creador de belleza, el forjador de sistemas sociales.

Mucha falta nos hacen ya los hombres que dediquen sus energías a creaciones espirituales. Los problemas que se planteara Alberto Sánchez están en suspenso. Por ningún lado se ve el continuador de la obra botánica de Salvador Calderón. La pluma de Masferrer no ha sido recogida. Y Gavidia no tiene hasta hoy un digno discípulo.

Contra esta deficiencia han de reaccionar los jóvenes estudiantes de Ciencias y Letras. Huir de toda inclinación materialista en sus estudios y acercarse a la ciencia con desinterés o al arte con fervor, según sus personales inclinaciones.

✱ Pueden los muertos comunicarse con los vivos? Cómo se las arreglan nuestros amigos de ultratumba? He ahí dos preguntas que nos serán respuestas en la comedia y profunda creación titulada "EL DIFUNTO PROTESTA", uno de los muy próximos estrenos del Teatro Nacional. Intérpretes: Robert Montgomery y Evelyn Kayes.

Aquí en el Instituto Nacional dispone de un cuerpo de profesores capaces de orientarlos en sus afanes de superación intelectual. Cuentan asimismo con bien seleccionado material que les permitirá ejecutar trabajos de amplias perspectivas.

Otro de los deberes que la hora actual impone a los estudiantes es el cultivo de la fraternidad con sus compañeros de las demás naciones del continente. Cuando la guerra se gane, habrá de ganar la paz. Edificar un mundo nuevo sobre las bases del mutuo respeto y la fecunda solidaridad.

Comencemos por ejercitarnos en la fraternidad nosotros mismos. Después llevémosla en forma decidida a los que siguen el mismo trabajo más allá de nuestras fronteras. No vivamos en aislamiento, creídos de que poseemos lo mejor. Tendamos las manos a los otros y aprovechemos de sus experiencias.

No se conocen entre sí los estudiantes salvadoreños cuando viven en poblaciones distantes. Muy pocos son los que saben cómo se practican los exámenes de Bachillerato en la vecina República de Honduras. De la vida estudiantil en Colombia lo ignoran todo. De allí la necesidad de que inicien relaciones.

Del mutuo conocimiento habrán de surgir los recíprocos afectos. El extraordinario progreso de los medios de comunicación ha colocado muy cerca unos países de otros. Qué satisfactorio no será para los estudiantes, al visitar otro país, encontrarse allí con amigos!

Yo sugeriría a los jóvenes del Instituto Nacional que buscaran amigos entre los alumnos de Bachillerato de México, de Colombia, de Chile, etc. Podrían comenzar con un intercambio de correspondencia. Luego vendrían otras formas de efectivo acercamiento, incluso el intercambio de estudiantes.

En esta hora de tremendas amenazas, solamente la unión puede salvar al continente americano de los peligros que lo acechan. Los estudiantes se encuentran en la mejor situación para cultivar el sentimiento de la fraternidad continental. Con la ciencia y el arte pueden tejer lazos de insoluble resistencia.

La pequeñez de nuestro territorio no debe infundirles desaliento en la tarea de cumplir con las obligaciones que su condición y el momento les impone. No se aprecia el valor de un país por los kilómetros cuadrados que mide, sino por la importancia intelectual de sus hombres. Machucaria nunca será más apreciada que Suiza.

Nuestra patria lleva un nombre que nos compromete a realizar grandes acciones. El Salvador significa "el que está llamado a salvar". La contribución de los jóvenes estudiantes de Bachillerato ha de venir de que mantengan una elevación espiritual por virtud de la ciencia, el arte y la fraternidad.

Muchos de nuestros antecesores que cumplieron a conciencia su deber, nos dan el ejemplo. Delgado primero en la torre de La Merced. Simeón Cañas en la Constituyente de 1823. Juan Bertis con los destellos de su pensamiento. Menéndez con el erisol de su honorado. Cisneros con la habilidad de sus pinceles.

Nada les falta a los estudiantes para triunfar en la acción. Son dueños de la resistencia en el brazo, la claridad en la mente y el empuje en el corazón. Con el penón de la cultura alzado sobre sus cabezas, delex probarle al mundo que las fuerzas del espíritu son todopoderosas.

## RADIO MUNDIALES

WASHINGTON, 19.—El subsecretario de estado, Welles, anunció que la respuesta de Vichy al pedido de informes que formularon los Estados Unidos sobre la ayuda francesa al eje en el norte de África no se considera satisfactoria. Agregó que se enviaron instrucciones al embajador William Leahy. Es la primera vez que Welles comenta públicamente el delicado problema de las relaciones con Vichy.

RIOM, Francia, 19.—El general Gaimelin, uno de los acusados en el proceso de Riom para determinar quiénes fueron culpables del colapso de Francia en la guerra, se negó a defenderse contra los cargos que se le hacen, diciendo: "Si yo me defendiera hoy me vería obligado a mencionar nombres que no quiero pronunciar".

LONDRES, 19.—La oficina del primer anuncio anoche que Churchill ha formado un nuevo gabinete de guerra integrado por siete personas, entre ellas Sir Stafford Cripps y que ha prescindiendo de Beaverbrook, Kissley, Wood y Greenwood. Cripps pasa a ser el jefe del Sello Postal y Littleton ministro de Estado con ejercicio de superintendencia general de la producción. Churchill continuará como ministro de la defensa, Attlee assume el ministerio de los Dominios, mientras Grandborne actuará como delegado del primer ministro. Beaverbrook declinó el cargo debido a su estado de salud y tener que marchar a Estados Unidos para colaborar en la organización de los recursos de guerra.

CHUNGKING, 19.—Un vocero oficial chino anunció que el puerto de Rangún ha sido minado y abandonado como puerto de entrada de la ayuda norteamericana a China, pero que China no admite como perdida la batalla de Birmania. Agrega que está tomando importantes medidas para aliviar la situación de las fuerzas británicas en esa zona. Un portavoz del ejército chino declaró esta tarde que se iniciará pronto una contra-ofensiva en Thailandia contra el flanco de los efectivos nipones y admitió que hasta ahora los encuentros con los japoneses no han revestido gran importancia.

LONDRES, 19.—Se anunció hoy en los círculos informados que los acorazados de 35,000 toneladas "ANSON" y "HOWE", que son los más nuevos de la clase del "JORGE V", empezarán pronto a prestar servicio. Se declara también que algunas unidades navales que están siendo reparadas podrán incorporarse a la escuadra para prestar servicio activo para cuando los barcos de guerra alemanes que se fugaron de Brest puedan ser completamente reparados.

BATAVIA, 19.—Fuerzas terrestres y de aviación norteamericanas toman parte junto con los efectivos holandeses y aliados en la defensa de la isla de Java, considerada, después de la caída de Singapur, la posición aliada de mayor importancia en el sur del Pacífico. La llegada de soldados norteamericanos y de otros efectivos de las naciones aliadas fue anunciada oficialmente. La agencia ANETA da a conocer que desde el 14 de febrero fueron hundidos o averiados por las fuerzas de las naciones unidas ciento ochenta y dos barcos japoneses, figurando entre las unidades niponas 4 acorazados, 22 cruceros, 189 destroyers, 4 porta-aviones y 83 submarinos.

CHUNGKING, 19.—Un portavoz oficial declaró hoy que los suministros de materiales de guerra a la China serán enviados por la nueva ruta terrestre desde la India, para reemplazar a la carretera de Birmania amenazada por la ofensiva japonesa.

MOSCU, 19.—Despachos recibidos aquí anuncian que los rusos, rebasando Smolensk, por el norte, continúan sus operaciones en la Rusia Blanca. Se asegura que los ejércitos soviéticos se abrieron paso en un sector no especificado. Los principales movimientos de los rusos son en tres sectores: Leningrado, Kalinin y Kharkov.

BATAVIA, 19.—Harold Guard, gerente de la oficina de la UP de Singapur, informa hoy jueves que oficiales de la Armada británica declararon hoy que la base naval británica en Singapur fue dinamitada antes de ser abandonada a los japoneses. Guard dice que cuando fue abandonada el día 10 la destrucción era ya casi completa, según informan los oficiales navales.

## LA CONVENCIÓN NACIONAL DEL PARTIDO DOMINICANO DESIGNA AL GENERALISIMO TRUJILLO MOLINA SU CANDIDATO PRESIDENCIAL

De acuerdo con la nueva Constitución Dominicana, los miembros podrán ocupar curules de Senadores y Diputados en el futuro

LA LEGACION Dominicana acreditada ante nuestro Gobierno ha recibido el siguiente mensaje, procedente de Ciudad Trujillo:

"Ciudad Trujillo, R. D. (S. E.).—18 de febrero.—El domingo 15 de febrero se efectuó en la capital de la República Dominicana la Convención Nacional del Partido Dominicano, del cual es Director el Generalísimo Rafael L. Trujillo Molina. En dicha Convención designó como Candidato para la Presidencia de la República al Generalísimo Trujillo Molina, el cual ya había sido designado para ello por un poderoso movimiento nacional. En la misma Convención

se designaron los Candidatos para Diputados y Senadores, entre los cuales figura gran número de mujeres, de acuerdo con la nueva Constitución Política Dominicana. Las elecciones generales deberán efectuarse en mayo y el Presidente electo tomará posesión de su cargo el 16 de agosto. El Generalísimo Trujillo Molina ocupó la Presidencia de la República Dominicana durante dos periodos consecutivos, 1930-1934 y 1934-1938, negándose a aceptar su postulación para un tercer periodo. El Presidente actual lo es el Doctor Manuel de J. Troncoso de la Concha, Jurisconsulto y Catedrático de la Universidad de Santo Domingo".

## SEÑALADO RASGO ALTRUISTA DE DON JAIME PASCUAL

DONA UN EQUIPO DE RAYOS X PORTÁTIL AL HOSP. ROSALES

El conocido comerciante don Jaime Pascual ha hecho un precioso donativo al Hosp. Rosales, consistente en un equipo completo de Rayos X portátil, destinado al Sexto Servicio de Cirugía de tan importante centro de beneficencia.

El señor Pascual hizo este obsequio al Hospital Rosales a nombre de su hijo Jaime, lo que no quita que se reconozca en él la acción generosa que se refleja en su simpático vástago, en cuya alma germinará la simiente del bien que él cultiva.

El Director del Hospital Rosales, doctor Muñoz Barillas, ha expresado en atenta nota, sus agradecimientos al donante, don Jaime Pascual, a nombre del establecimiento antes indicado.

Este aparato, como su nombre lo indica, permitirá que puedan sacarse exposiciones radiográficas al enfermo sin moverlo de la cama, en casos especiales, facilitando así la acción rápida de los cirujanos en urgentes intervenciones quirúrgicas.

## El Congreso de Honduras Aprobó un Empréstito de Quince Millones

TEGUCIGALPA, 18.—El Presidente de la República, General Tibercio Carias Andino, sancionó el decreto legislativo autorizando al Poder Ejecutivo para contratar hasta quince millones de dólares de empréstito para comprar armamento, fundar el Banco Nacional y construir la carretera panamericana.

## CONCESION PARA EL CULTIVO DEL HULE EN HONDURAS

TEGUCIGALPA, 18.—La concesión solicitada por el norteamericano F. C. Fisher para hacer estudios y experimentos en el territorio nacional, a fin de establecer la industria y producción del hule, mediante el cultivo del árbol "hevea brasiliensis", la discute el congreso nacional, haciendo la cámara las emiendas pertinentes que armonizan los intereses hondureños con los de la compañía "Firestone".

"LA REPUBLICA" debe circular extensamente para bien de los salvadoreños.

## INSCRIPCION PARA CURSOS DE PRIMEROS AUXILIOS

ESTA ABIERTA EN LA CRUZ ROJA SALVADORESA. DESDE EL 14

LA Cruz Roja Salvadoreña está publicando un aviso en la prensa nacional por el que se pone en conocimiento de las personas que quieren contribuir patrióticamente en auxilio de probables víctimas, que desde el 14 del corriente ha quedado abierta la inscripción para seguir los Cursos de "Primeros Auxilios", en sus oficinas, situadas en la 3a. Calle Poniente No. 21, de 11 a 12 m.

Dicha inscripción quedará cerrada el 25 del corriente.

Las condiciones para la admisión son: ser mayor de 16 años; estar dispuestos a servir en los Casos de Emergencia, y someterse al examen correspondiente para optar el título de "Voluntarios de Primeros Auxilios". Los cursos durarán cuatro semanas, aproximadamente.

## Firma borrada de la Lista Negra de Estados Unidos

EN LA ULTIMA publicación hecha por el Departamento de Estado de los Estados Unidos de Norteamérica, de la Lista Negra proclamada de ciertas firmas comerciales del país, borradas, aparece borrado el nombre del doctor Antonio Calderón Morán, después de haberse hecho la primera revisión el 7 del corriente.

El doctor Calderón Morán es propietario de la Farmacia "Anealmo" antes llamada "Farmacia Alemana".

La Legación de Estados Unidos lo ha comunicado así a nuestra Cancillería y Ministerio de Hacienda y en tal virtud el doctor Calderón Morán ha quedado libre de las restricciones consiguientes.

—A V I S O—

SE RUEGA de la manera más atenta a los interesados en las publicaciones de carteles, avisos, balances, subastas, etc., etc., que deban efectuarse en el DIARIO OFICIAL, calzar sus firmas en los originales manuscritos, con LETRA CLARA Y LEGIBLE, pues de lo contrario no podrán ser publicadas hasta que se identifiquen dichas firmas. También se ruega que en el cuerpo de texto original se escriba con LETRA CLARA para evitar errores, tal como lo establece el nuevo Reglamento del Diario Oficial en vigencia.

Administración del DIARIO OFICIAL.